

Le Canada a maintenu un haut niveau de participation dans les organisations latino-américaines du système inter-américain. Grâce à son statut d'observateur permanent auprès de l'Organisation des États américains (OAS), le Canada a pu suivre ce qui s'y passait et contribuer à la coordination des activités dans les organismes régionaux spécialisés dont il est membre. En 1979, les Canadiens ont occupé des postes supérieurs dans l'Organisation panaméricaine de la santé, l'Institut panaméricain de géographie et d'histoire et l'Institut interaméricain des sciences agricoles.

Au Mexique, le taux de croissance économique a été de l'ordre de 8 pour cent, le pétrole étant largement responsable de ce phénomène. De nouveaux gisements de pétrole ont été découverts en 1979. Le Président Lopez Portillo s'est rendu aux Nations Unies en automne pour y proposer un programme énergétique devant favoriser les pays en développement.

La négociation de projets d'accords sur la coopération industrielle et énergétique a été l'événement marquant des relations canado-mexicaines en 1979. Ceux-ci prévoyaient un approvisionnement en pétrole mexicain et une participation canadienne au développement industriel du Mexique. Par ailleurs, près d'un quart de million de Canadiens ont choisi le Mexique pour des vacances d'hiver en 1979.

Le Président du Sénat a assisté à l'investiture du Président du Venezuela, le Dr Herrera Campins, en mars 1979. Le Venezuela demeure notre principal partenaire commercial en Amérique latine avec des échanges totalisant 2,25 milliards de dollars. Notre déficit commercial avec ce pays a atteint 858 millions de dollars en 1979, soit une augmentation de 43 pour cent par rapport à l'année précédente.

Le Président du Sénat a également assisté à l'investiture du Président Figueiredo au Brésil. Ce dernier a poursuivi vigoureusement la politique de libéralisation des institutions politiques préconisée par son prédécesseur. Le Canada a continué à accroître ses relations avec le géant latino-américain qu'est le Brésil, et a été l'hôte de la première réunion de travail d'un sous-groupe sur l'agriculture créé en 1978 lors de la deuxième réunion de la Commission mixte canado-brésilienne.

L'aide au développement et le commerce constituent les éléments prédominants de nos relations avec les pays andins (Colombie, l'Équateur, Pérou et Bolivie). Les échanges commerciaux avec l'Équateur et la Bolivie ont baissé respectivement de 30 pour cent et 18 pour cent en 1979. Le ministre d'État au Commerce international a assisté à l'investiture du Président de l'Équateur, M. Roldos, en juillet. En Bolivie, le Congrès a élu le Président de l'Assemblée, Lidia Gueiler, à la présidence de la République, préparant ainsi la voie à de nouvelles élections. Au Pérou, une Assemblée constituante a été élue. La situation financière du Pérou s'est améliorée sensiblement au cours de l'année.

En 1979, après dix années d'existence, le Pacte andin s'est penché davantage sur les questions de politique étran-

gère. Ainsi, les pays du Pacte ont adopté une position commune à l'occasion de la Conférence des pays non-alignés à la Havane, et ils ont unanimement condamné le régime Somoza au Nicaragua et le coup d'État du colonel Natusch Bush en Bolivie. Le Canada suit de près les initiatives du Pacte andin et maintient un conseiller auprès de cette organisation.

Nos exportations en Argentine ont augmenté de façon spectaculaire, passant de 96 millions de dollars en 1978 à 280 millions en 1979. Soulignant l'importance de nos relations commerciales avec ce pays, le ministre d'État au Commerce international s'y est rendu en septembre. Le Canada espérait vendre un deuxième réacteur nucléaire à l'Argentine, mais le contrat a été donné à des concurrents allemands. La Commission interaméricaine des droits de l'homme s'est rendue en Argentine sur l'invitation du gouvernement de ce pays et lui a remis son rapport pour commentaires.

Le commerce et les investissements canadiens au Chili ont continué à prospérer; les ministres des Affaires étrangères des deux pays se sont rencontrés à l'occasion de l'Assemblée générale des Nations Unies, le premier contact de ce genre entre les deux pays depuis 1973.

Les pays non alignés se sont réunis à la Havane en septembre 1979. A cette occasion, l'unanimité n'a pas été complète en ce qui a trait à l'orientation future du mouvement. Le commerce entre le Canada et Cuba s'est accru de 30 pour cent en 1979. Le Président de la Banque de Cuba a visité les milieux financiers canadiens, et le ministre de l'Électricité s'est rendu à la Baie de James pour y visiter les installations de l'Hydro-Québec.

La République Dominicaine a été dévastée par un ouragan au cours de l'été 1979, et le gouvernement canadien a versé 950,000 dollars à diverses entreprises de secours et de reconstruction au bénéfice de ce pays.

Le Canada compte trois nouveaux consulats honoraires en Amérique latine depuis 1979; ils sont à La Paz, Asuncion et Saint-Domingue.

Les Caraïbes du Commonwealth

En 1979, de nombreux événements se sont produits dans les Caraïbes du Commonwealth, tandis que le Canada continuait d'attacher une importance primordiale à cette région à laquelle l'unissent de nombreux liens politiques, économiques, culturels et sociaux. D'importants changements de gouvernement sont intervenus dans les Caraïbes orientales, témoignant de l'évolution politique de l'ensemble de la région. A Sainte-Lucie, après avoir mené le pays à l'indépendance en février, le gouvernement de M. John Campton a été défait aux élections par le Parti travailliste. A Grenade, en mars, le régime de M. Eric Gairy a été renversé et remplacé par le gouvernement révolutionnaire du Peuple. Quant à la Dominique, elle a connu, en juin, une crise constitutionnelle qui a conduit à la mise en place d'un gouvernement provisoire. En octobre enfin, Saint-Vincent